

EL DIA

DIARIO DE LA MAÑANA

DIRECTOR PROPIETARIO, *Rafael Alpizar A.*



Año IV

San José, jueves 8 de Octubre de 1903

Número 887

Ferrocarril de Costa Rica

Se avisa al público que desde el primero de enero de 1904 en adelante, la Empresa no se hará cargo del despacho de importaciones de Limón á no ser que vengan consignadas bajo conocimiento directo.

Para evitar demoras en el despacho de importaciones, la Compañía ha dispuesto pagar al Gobierno, durante la próxima cosecha de café, el impuesto de muellaje de $\frac{1}{2}$ de céntimo por kilo, por el café y cueros que se exporten bajo conocimiento directo, y su equivalente será incluido en los cargos á cobrar en el punto de destino. Por consiguiente, incluyendo derechos de muellaje, los cargos del 1º de octubre en adelante, hasta nuevo aviso, serán por cada 1000 kilos:

A Europa	café	£ 4 1.8 y
A New York	"	\$ 19 85 oro americano
"	"	"
"	cueros	\$ 22.86 " "

Las siguientes rebajas regirán desde la fecha:

Por ganado vacuno, caballar, mular, lanar ó porcino, en lotes de carro entero, se cobrará un precio uniforme de ₡ 45.00 por carro, por cualquier distancia, quedando á discreción y riesgo del dueño el número de animales que ponga en cada carro.

Por café molido y chocolate del país se cobrará por peso en lugar de medida.

R. E. BROUNGER
Administrador.

San José, setiembre 28—1903.

Coman solamente con famoso aceite puro de oliva virgen, más barato que la manteca y más higiénico

Aceite Salat

Mi casa es la única que no adultera ni mezcla los licores y por eso es que sirve los mejores cocktails y bitters. Vinos y licores generosos á precios módicos.

SERAFIN MARTINEZ

LA HOJALATERIA Y FONTANERIA

—DE—

AGUSTIN JIMÉNEZ C.

Se ha trasladado á los bajos del "Centro de la Liga de Obreros," 150 varas al Sur de "El Aguila de Oro."

—JESUS BONILLA—

Tiene el gusto de avisar á su clientela y al público en general que ha vuelto á abrir su taller de mecánica en la 4.ª Avenida, esquina de don Juan B. Quirós y frente á la casa de doña Micaela Mora de Romain.

Por 25 colones

se alquila una casa grande y cómoda situada frente

á la Placita de Richmond, á 100 varas del tranvía y á 200 de la Sabana. Para pormenores, dirigirse á la casa n.º 247 calle 17 Norte.

AL PUBLICO

En las últimas fiestas de Santo Domingo de Heredia fue sustraída de una caballeriza de aquella ciudad, una bestia apurada; ésta se encontró después en la estación del Pacífico, pero sin la montura ni el freno. Se dará una buena gratificación á la persona que informe del paradero de dicha montura y del freno. Para referencias, en la oficina de este diario

225 manzanas

de terreno se venden en Tarrazú; parte de montaña, de donde se puede sacar mucha madera. Es ésta oportunidad para hacer un magnífico negocio.

Informes en la oficina de El Día

"EL DIA"

Director, Rafael Alpizar A.
Administrador, Faustino León
Agente general, Manuel A. Poveda

OFICINAS:
Redacción y Administración:
6ª Avenida Oeste, frente al Correo, contiguo al bufete del señor Licdo. don Cleto González Víquez.

OBSERVACIONES

Se publica este periódico todos los días, con excepción de los siguientes á los festivos.

Se trabaja hasta las 11 ó 12 de la noche, permaneciendo abiertas las oficinas desde las 7 de la mañana.

Los trabajos de los colaboradores y corresponsales serán revisados, corregidos ó rechazados siempre que la Dirección de este diario lo juzgue conveniente. Los originales de dichos trabajos y con especialidad los comunicados, deberán venir con la firma responsable, para garantía de la imprenta.

No se devuelven originales.

TARIFA:

Suscripción mensual... ₡ 1-00
Número suelto... " 0-05
" atrasado... " 0-25
Avisos y comunicados,
precio convencional.
Apartado de Correo N.º 539

SECCION AJENA

Miramar

Con bastante pena y mucha sorpresa hemos visto en el periódico "El Derecho", número 571 de fecha 28 de setiembre próximo pasado, un artículo titulado "Protestamos" de Puntarenas y firmado bajo el pseudónimo *Astrea*, en el cual se ataca de manera vil y rastrera á nuestro digno Gobernador y probo caballero don Uladislao Guevara; pretenden sus envidiosos detractores en su artículo calumnioso, empañar la honradez acrisolada del señor Guevara y hacerlo aparecer como hombre nada progresista, lo que en ningún caso podrán conseguir, porque los hechos y su conducta hablan muy alto y claro.

UNOS VECINOS.

RÉPLICA

Paso á contestar un remitido que vió la luz en uno de los Derechos de días pasados.

Diré que dicho remitido como pieza literaria puede que tenga algún párrafo bueno, pero cae en el mismo círculo vicioso en que han caído todas las defensas que hasta aquí han salido, de la supresión del alumbrado de arco.

La polémica á que dicha medida ha dado lugar no ha hecho más que proporcionar oportunidad para que tal cual exhiba sus disposiciones literarias, pero ninguno ha demostrado con datos aritméticos el error del señor Curtis ó el mío.

Mi carcaj no se ha agotado, aun tengo razones y datos suficientes que podría presentar para defender mis ideas y convicciones, pero como el escrito á que me refiero no refuta ninguno de mis argumentos, no los publicaré.

Si Amadeo es alajuelense y quiere á esta tierra, debe hacer mucho tiempo se ausentó de ella, pues se ve que no está al corriente del movimiento actual de los asuntos locales.

Conozco preceptos de economía política, detesto el lujo y la ostentación; todos mis actos se ajustan á la más estricta modestia y economía.

No mal quiero al actual Municipio, pero sí soy enemigo acérrimo de todo retroceso.

FERRÓN.

Alajuela, 6 de octubre de 1903.

MI CUENTO (I)

III

Me había olvidado hacer una corta pero necesaria reseña del edificio tantas veces nombrado, suscita y someramente, al correr de la pluma, pues el caso así lo pide; y no he de privarme de esa tentación para mayor claridad de otros puntos que, al no hacerlo, vendría á oscurecer más mi difusa relación, hecha sólo para cansar á mis lectores, demostrado como está que lo que hoy se escribe en los periódicos del país sólo puede interesar, con excepciones raras, no más que á nosotros los autores que leemos, tornamos á leer y releemos los escritos, saboreándolos cada vez más á falta de quien lo haga, por caridad siquiera, mayormente cuando se nos dice como se le ha dado en nombrar á aquel señor de *mi cuento*: "maestro," que nos dá esto en mearar la cabeza, por el cual sopor viénesenos el necesario llenar de tres, cuatro y hasta cinco columnas de algún periódico, tal vez bien reputado, sin compadecernos del martirio inferido á nuestros incensivos lectores, sin más motivo que su paciencia de fraile y su dinero que paga.

Sí, señores; pero, incurriendo como estoy en mi dulcemente y acariciada manía que he dado en censurar á fuer de mi condición femenina y de larga y cansada digresión, aparte de otras cuantas más que endilgaré á mis caros lectores, héme separado de lo pertinente al *cuento* que es de sentir, amargamente, no se hermanará bien á los convulsos nervios, contraídos y electrizados por

(I) En cambio del anterior, doy en poner este segundo nombre bautismal á mis escritos.

la iracundia del fustigado maestro—¿cuál?—el del *correr y parar* á palo armado en graciosa y coqueta monería, que más de una vez he ocurrido á la santidad de la cruz y del agua bendita para ponerme á salvo de las bien sonoras taconadas de ese pigmeo en estirado talle de gigante, muy á las nubes, cuya peana ridícula de amasada tierra por las delicadas manos de los suyos que lo admiran y ante la mortecina luz de una candileja á la suerte improvisada para el santo de *mi cuento*, es indudablemente su *donosa y gentil* vanidad.

Dése por corriente, por explicado todo eso que está con la naturaleza del hombre, sí, muy bien; pero esto no me servirá de excusa con tanto decir fuera de lugar, y ni una frase, una palabra, una sola dedicada al pobre de mi sendereado edificio escolar que tanto prometiera yo ocuparme al empuje de este escrito, de sus elegantes formas sobre las cuales ¿qué he dicho ó podré decir bueno de ellas? nada, aunque obligada, de su hermosa, arquitectónica construcción, porque mi humilde saber, escaso como mi pobre inteligencia, no me ha permitido pisar siquiera los umbrales de esa ciencia tan magestuosa, cuanto menos en estos momentos angustiosos para el maestro de *mi cuento*, sobre el cual han dado sus solidarios amigos, en lío vergonzoso y con el recurso de cuantos adminículos les viene al azar sugeridos por su desesperante situación, en cubrir, tapar, envolver atolondradamente todo aquello que resalta en él apenas tolerable al delicado olfato de esos señores, los de su gremio, cuya conducta repriminable no merece siquiera los honores de comentarla.

Y sea dicho entre paréntesis: qué de nuevo, curioso, sucede en estos momentos de fatiga desesperada para los señores del zainete? toda información que siguen ¿información? ¡cielo santo! ¿sobre qué? ¿querrán, por ventura, poner en buen predicado al puntilloso maestro de *mi cuento*? ¡hola! ¿sí?

De toda esa farsa que hoy se baila al compás de la danza del "selvático" lobo de la fábula, (*vis cómica*) cada vez más estulta, más ridícula; cada vez más repugnante, más merecedora de ejemplarísimo escarmiento, daré cuenta en mi siguiente escrito, en capítulo aparte, si es que me lo permite la indulgencia de mis bondadosos lectores, ejercitados á su paciente resignación.

MARIA.

San Ramón, octubre de 1903

EL DIA

SAN JOSE, 8 DE OCTUBRE DE 1903

Cañería de San José

La que hay y la que habrá

Conocida es de todos, y por todos lamentada, la pésima calidad del agua potable del servicio de esta ciudad. A ella se debe en gran parte la insalubridad reinante entre los vecinos de la capital, creciente cada día y cada día más grave. Y menos mal si sólo ese fuera su defecto: también se lamenta, á más de su pésima condición higiénica, la escasez que de ella hay en varias, en muchas partes de la ciudad; casas existen en que, á más de pagar los impuestos que al uso del agua se señalan, sus moradores tienen también que buscarla en otras partes.

Pero nuestra Corporación Municipal interesada en este asunto últimamente, con actividad plausible trabaja en el sentido de mejorar tan importante servicio, el más importante, quizá, de todos los que de ella proceden, por ser el del elemento indispensable de la vida humana.

El activo señor Gobernador de esta provincia ha puesto todo su empeño en la meritoria obra y ésta reviste hoy los caracteres todos de la probabilidad. A su realización contribuye la reconocida competencia de personas cuya buena voluntad en pro de los asuntos públicos de trascendencia es indiscutible: tales son el Licenciado don Mauro Fernández, el Ingeniero don Luis Matamoros, nuestro inteligente Gobernador don Ricardo Mora Fernández y los caballeros don Manuel Aragón y don Mariano Guardia, y en general nuestro Ayuntamiento.

Este comisionó al Ingeniero Matamoros para que dictaminara sobre las condiciones de las aguas de los lados Norte y Sur de San José, y calculara cuáles, con ventaja, pueden traerse hasta la ciudad.

Ya el activo ingeniero expuso al conocimiento de la Municipalidad sus estudios al respecto, doblemente valiosos, por el interés que en sí guardan y por el que él les dá.

De las aguas del Río Macho y del Virilla, en su confluencia del lado Norte, dice don Luis que, si por sus cualidades bien merecen ser las del consumo público, las dificultades de su conducción no las hacen preferibles.

De las mismas aguas del Río Macho, en su curso superior, se expresa el informante en términos del todo favorables: por su calidad las califica de saludables y dice que son cuantiosas en todo tiempo, con la posibilidad de aumentarse fácilmente, que no hacen falta á nadie y que las rodean cualidades físicas inestimables.

Con respecto á la tráfda de aguas tan deseables, el Ingeniero Matamoros expone su proyecto, costoso naturalmente, pero de posible realización, y que estudiará, junto con otros, la Comisión encargada.

Hasta aquí los estudios hechos sobre la mejor manera de sustituir las dañinas aguas del

Tiribí en el abasto de la población. La parte financiera del asunto, ó sea la forma más conveniente de realizarlo, fué discutida en sesión de los comisionados respectivos, celebrada el martes último.

El costo total de la obra se calcula en \$ 500,000 00; y la comisión juzga más conveniente que hacer la obra por su cuenta, ponerla en manos de un empresario: ya hay varias propuestas.

Los trabajos conducentes á la mejor y más pronta realización del aplaudido proyecto, se seguirán con actividad.

Bien por el señor Gobernador, bien por la Municipalidad, bien por los que contribuyen con sus conocimientos á la práctica de la salvadora medida, y bien por los vecinos de San José.

UNOS y OTROS

Cualquier pelele se considera ahora autorizado para disparatar á diestra y siniestra contra todo lo que huele á Gobierno; y como no se les dice esta boca es mía, pudiendo hacerse fácilmente, no cesan en su empeño de *tumbar* al Presidente y á los Ministros; y se atienen los muy... *lengones* á que los hombres que manejan las riendas del Estado son todos muy sensatos y muy honorables para que puedan siquiera tomar en cuenta á los *serbatanistas*, á los cuatro intransigentes.

Por allí brinca cualquier fulano con cara *feroche* lanzando tempestades contra el Gobierno, y exclamando que la dignidad y los principios y esto y aquello y lo de más allá; ¿qué resulta? que se le sacan los trapos sucios al sol, y que fué en tiempo de Iglesias comulgador de todos los procedimientos y de todas las barbaridades y de todos los desmanes y que... llegó hasta á ocupar el honroso puesto de "músico de oído," con agregados.

Otro nadie cualquiera quiso que le dieran un destinillo; anduvo de Ceca en Meca, y nada, que no lo protegieron.

Bueno, ¿y qué? Pues que se hizo enemigo furibundo, de esos que cierran el puño y echan *ajos*, del Gobierno, blanco de todas las necedades é injusticias.

Como los dos anteriores, hay muchos casos.

Y luego dicen que es una mamada ocupar la silla presidencial ó ministerial, cuando tienen que soportar, los que las ocupan, tantas majaderías de sujetos que sólo obran á impulsos de la mala fe y del despecho.

Al actual ilustrado Gobierno de Costa Rica se le presentan obstáculos en su marcha por el sendero del progreso y del bienestar: uno, la ruina en que dejó sumido al país la anterior funesta Administración, y el otro, la censurable conducta de los opositores sistemáticos (insignificantes, por fortuna) que sólo procuran alborotar el cotarro y hacer que nada se emprenda en provecho de nuestra Patria.

Gracias á que hay patriotismo é inteligencia en el Gobier-

no, esos obstáculos se vencerán y Costa Rica podrá entrar en una era próspera y feliz para satisfacción de los buenos costarricenses y descontento de los *serbatanistas*.

SAN JON

APUNTES

Ya el Primer Comandante de Policía hace uso de su autoridad atajando los rápidos avances de la prostitución femenina y obligando la enmienda de esas desgraciadas que constituyen la carne del arroyo.

Entre nosotros, pocos se pararán á pensar en el vicio, hasta dónde debe ser de combatido, y menos á medir la intensidad horrorosa del perjuicio social que él produce.

Crear que el vicio sólo perjudica á la persona que lo tiene, es lo más común; á pocos se les ocurre pensar, y menos á los viciosos, que la vergonzosa práctica lleve sus consecuencias lastimosas más allá del que las ocasiona con su falta desgraciada de carácter.

Y ¡cuán grandes é innumerables son las resultantes de cada una de las formas, aun de las menos significantes, de ese monstruo cuyo nacimiento se cuenta con el de la humanidad y para quien la humanidad ha tenido maldiciones en todos los siglos!

La prostitución, cuyos progresos en Costa Rica son alarmantes, es, sin duda, una de las formas del vicio más lamentables si se trata de la mujer.

La mujer, el ángel de la tierra, la criatura que se adora cuando virgen, que se ama cuando esposa; que se adora, se ama y se bendice cuando madre; arrastrada al prostíbulo por los instintos bestiales del humano, empujada por la infortunio á la vida miserable, y en la miseria abandonada, es, aun cuando en el vicio encuentre los goces de la materia y sus comodidades, el sér supremamente desgraciado.

Merecer sólo la lástima de los buenos y sólo de los malos merecer atención, es motivo suficiente para q' las mujeres cuya prostitución corporal no ha alcanzado todavía á prostituir sus sentimientos, lloren con lágrimas del alma y maldigan desde el fondo de su corazón la hora desgraciada de su vida en que perdieron el derecho de alternar entre la gente honrada.

Y no se limitan á perjudicar á la prostituta los efectos de su vicio: el dinero con que se compra á la meretriz que se expone en los escaparates del lujo, las gracias de su sexo, quién sabe á cuántos hijos dejan sin pan; y quién sabe á cuántas esposas roba las demostraciones cariñosas que ella recibe; y quién sabe cuántas lágrimas por su culpa se derraman cuando hace al hijo amado preferir sus caricias ardorosas á las dulces caricias de la madre.

Y la otra, la más desgraciada, la que no ha conseguido siquiera lucrar en su comercio indecoroso, la que pierde los afectos de su alma en la estancia tenebrosa de los vicios y revuelca el conjunto de su sér en la inmundicia asfixiante del chinchorro, esa sí que es elemento pernicioso de la sociedad, amenaza temible y vergüenza de su pueblo.

A más de los perjuicios que ocasiona la prostituta de rango superior, ésta, por el desaseo en que vive, por su desgraciada condición, es el medio que propaga enfermedades de la peor especie, las de más lamentable y seguro contagio, las enfermedades venéreas; y es también esa mujer más dañina á la humanidad por el grave perjuicio que su mal ejemplo produce.

Por eso debe retirarse del centro de la sociedad y recluírselas á donde su vicio no ofenda al decoro y muchas veces á la inocencia.

Por eso aplaudimos que, sin condenar inhumanamente á sus víctimas, se ponga travas en su marcha á la prostitución.

MELITO.

UNA notabilidad científica

De una correspondencia dirigida de Manila, Filipinas, al *Diario del Salvador*, por Juan Benavente, salvadoreño residente en aquella ciudad, tomamos las siguientes líneas:

"Y á propósito de China debo referir las asombrosas curaciones que está haciendo Toyo Kang, médico de Cantón, que se ha domiciliado en la isla de Romero. Al principio la gente sensata desconfió, imaginándose que Toyo Kang no era sino un charlatán; pero por el método experimental se ha demostrado que se trata de un verdadero sabio. Cuando los médicos de Manila le atacaron, denunciándolo como un indig-

no traficante, él pidió sencillamente al Gobernador Taft, que le enviara del Hospital Central Militar, seis pacientes que sufrieran enfermedades incurables, determinando como principales, el cáncer, la lepra y la tuberculosis. Se pudieron juntar cuatro pacientes, entre ellos Constantino Biribid, quien presentaba ya la dilatación de algunos órganos, á consecuencia de la terrible lepra. Fueron sometidos al régimen de Toyo Kang, y en estos momentos los hombres de ciencia de Manila, sobre todo los médicos norteamericanos, han rendido tributo de admiración al famoso médico Doctor Kang. No cabe la menor duda que ha descubierto el medio de combatir eficazmente el bacilo de Koch. La comisión científica, que en nombre de la Facultad Médica fué á visitar al Doctor Toyo, manifiesta ahora la profunda admiración que le produjo la labor del médico de Cantón. Posée, según ellos, un laboratorio químico de lo más completo, y creen que sus trabajos bacteriológicos superan en mucho á los del célebre Pasteur. Lo que llama más la atención es el júbilo de los americanos. El Gobernador Taft envió una comisión á felicitar al Doctor Toyo, y la Facultad Médica de Filadelfia ha contribuido con cinco mil *dollars* para la traslación del médico famoso á los Estados Unidos. La última asombrosa curación que ha llevado á cabo es la de Mr. Murray, Presidente de la Sala de Justicia, quien sufrió de un cáncer en la laringe. En Nueva York y Chicago le habían desahuciado, y hoy está radicalmente curado. Al principio él no creyó en la ciencia de

Toyo y por instancias de su hija Mary se pudo conseguir que fuese á la isla de Romero. Así como este caso pueden citarse muchos más, que han despertado verdadera curiosidad científica."

Sección Telegráfica

TELEGRAMA DE NICARAGUA

(Recibido á las 7.50 p.m.)

León, 5 de octubre.

A Presidente Club La Juventud.

"Unión Juventud" corresponde atentamente al saludo que U. dirige por medio de la culta y simpática delegación costarricense.

JUAN M. SIERO.

Presidente Unión Juventud.

DATOS IMPORTANTES

Movimientos judiciales

Juzgado 2º del Crimen.—Se aprueba el nombramiento de defensor hecho por María Pérez, procesada por lesiones á don Francisco Chavarría Mora.

—Se designan las 2 p. m. del 9 de este mes para recibir á María Portuéguez su declaración en la acusación por injurias contra Ignacia Infante y otra.

—Se comisiona al Alcalde 3º de aquí para que reciba la prueba presentada por don Julio Esquivel en el asunto por injurias de doña Jesús Sánchez.

—Se tiene á don Joaquín Aguilar por defensor del señor Teodoro Mora, á quien se juzga por el delito de lesiones.

—Se dictó auto de enjuiciamiento contra Ramón Chaves Alvarez por estafa á don Francisco de la Paz Cedeño.

Sala 2ª.—En la causa seguida contra Rafael Bolaños García por hurto en perjuicio de Rubén Quesada, se condena al reo á la pena de 29 días de arresto alternativa por la de multa.

En la seguida contra Guillermo Castro (chino) por depósito de aguardiente clandestino se aprueba el fallo absolutorio de primera instancia.

Movimiento marítimo

Limón, 7.—Anoche á las 8 y 20 ancló, procedente de New Orleans, con 4 días y 8 horas de mar, el vapor americano Watson de 1237 toneladas, capitán List y 38 tripulantes. Pasajeros: Vicente Basigó y C. A. Piedra. Carga: maderas. Consignado á la United Fruit Cº.

—Limón, 7.—A las 7 y 40 a. m. ancló, procedente de Colón, con 15½ horas de mar, el vapor inglés "Tagus" de 3056 toneladas, capitán Steanger y 159 tripulantes. Pasajeros de 1ª: Elinar Bunner, Francis Hoole, Juan Madriz y Harrison Pagson. Pasajeros de cubierta, 58. Carga: 1161 bultos. Correspondencia, 10 sacos y 18 paquetes. Consignado á F. J. Alvarado y Cº.—W. de la Guardia.

Telegramas rezagados

Oficina central.—De Alajuela, para Yanuario Trejos; Grecia, Fulgencio Chinchilla; Liberia, Cerda; Cañas, Macario Cerda; Masaya, Ana Morits; San Salvador, R. A. Ramírez, Juan S Rivera; Guatemala, Antonio Lazari, Blasina Lanas, Eliseo Vasquez, Juan M. Contreras.—Octubre 7 de 1903.

VARIEDADES

Labor ratonil

Un escosés ha discurrido aprovechar la incesante actividad de los ratones en la fabricación de hilo.

Para ello, encierra á los animalitos en un cilindro de alambre como el que se coloca en la jaula de las ardillas, y luego comienza á girar, poniendo en movimiento un aparato que fabrica hilo.

Baile de Amigos EN EL Teatro Nacional

Dice el inventor que cada ratón puede fabricar al día 2,800 hilos de 137 metros cada uno, lo cual deja un beneficio de 8 francos al año, pues los gastos de mantención son insignificantes y... no se pueden levantar en huelga.

Buena cosecha de ratas haría entre nosotros el ingenioso inventor de esta industria, pues con las que tenemos, fabricaría hilo para mucho tiempo!

Muebles encausticados, listos para la venta y baratos.—Jorge Morales Bejarano.—C. de Moras.—Casa No. 531.

Estadística curiosa

Un alemán aficionado á la estadística, se entretuvo en averiguar las pérdidas de hombres y dineros que las diversas guerras contemporáneas han ocasionado.

La guerra de sucesión costó á los Estados Unidos del Norte, veintidos mil millones de francos y... 11.000.000.000 á los del Sur, ocasionando la pérdida total de 809.000 hombres.

La de Crimea absorbió diez mil millones de francos, y costó la vida á 750.000 hombres.

La guerra franco-prusiana llevó á la muerte á 250.000 hombres y costó á Francia 15.000.000.000 millones.

La guerra ruso-turca costó más de 5.000.000.000., y murieron 250.000 soldados.

Muebles charolados, listos para la venta y baratos.—Jorge Morales Bejarano.—Cuesta de Moras. Casa.—No. 153.

EL RELOJ HUMANO

El hombre es un reloj que tiene cuerda para setenta años: hay hombres de más ó menos duración. Esto depende unas veces de la fábrica de donde salen, otras del trato que les dan las manos en que caen. Unos adelantan hasta que se pierden de vista, otros atrasan que es un dolor; por lo regular, suelen tener mala vejez estos últimos, si una mano inteligente y hábil no les dá á tiempo un golpe en el registro.

Un reloj de fábrica conocida, se puede garantizar por un año. El más seguro de los hombres por un día.

El hombre tiene la esfera en la cara, el minuterio en la nariz y por la cara venimos siempre en conocimiento de la hora que es en aquella máquina inteligente. El hombre honrado tiene la máquina en el corazón, el hombre de talento la lleva en la cabeza, el sensual en el estómago, el banquero en el bolsillo; sólo el tonto no tiene máquina, es un reloj de sol.

La mujer, en ciertas ocasiones, es un reloj de lujo que suele tener despertador y á veces hasta música; pero nunca varía de sonata. En cambio, hay mujeres sin las cuales las horas de la vida serían pesadas é inútiles.

Se pone en conocimiento de aquellas personas que han suscrito cantidades como contribución para el citado baile, que deben enterarlas lo más tarde hasta el sábado 10 del corriente, pues de lo contrario serán eliminadas de las listas respectivas. Pueden dirigirse al establecimiento de don Vicente Montero.

LA DIRECCION

COMUNICADO

En la palestra

"Al Nuevo Mozo"

En *El Día* lanza usted un reto al corresponsal del mismo periódico, en una ciudad, para que estampe su firma. Aunque no soy el aludido, me creo con derecho para recoger su guante (sic); pues ya que se trata de una cosa formal, y siendo uno de los del *circulito*, quiero dar á conocer la verdad.

Usted y sólo usted, (supongamos que se llame G.) es el único que defiende esa autoridad; el móvil que lo guía, no lo sé.

¿Conque el *circulito* dice que la notable autoridad no ha hecho nada?; y es la verdad! U. nos debiera señalar esas obras (municipales por supuesto) que tanto lo honran y enaltecen.

Siento decirle que es una atrocidad, que por la influencia de un primer Comandante de..., tenga todo un pueblo que aguantarse las consecuencias de una autoridad mediocre.

Dígame, mozo G: ¿quién sería el autor de unas correspondencias publicadas, que en unas defendían á esa *mismitica* autoridad, y en otras lo censuraban? Esta pregunta será harto difícil para Ud., si se atreve á contestarla.

¿Conque quería una firma? Pues al pié la tiene: quizá será bastante humilde, para que su honorable personalidad, se dignen tomarla en cuenta. De todas maneras, me parece que su defensa, se va á parecer á una soberbia batería que se hunde en un pantano!

En lo que respecta al *circulito*, entienda que es un *circulote*; lo que sucede es que su mirada no alcanza más que á la punta de su nariz. Para probarle mi aserto, salga á conseguir firmas en pro de esa autoridad (la que U. defiende) y apuesto que pierde la partida.

Me he constituido en el terreno de la polémica, porque me ha chocado lo del *circulote* ¿eh?; lo demás no merece tomarlo en cuenta; y conste que será ésta mi única contestación, quedando á las órdenes del "nuevo mozo."

J. E. MOYA.

5 de octubre de 1903.

AVISOS ANTERIORES

SE NECESITA una cocinera extranjera que tenga buenas recomendaciones. Se paga buen sueldo y es para asistir una sola persona. En esta oficina informaremos.

SE da en alquiler una casa amueblada por seis meses; está en muy buen punto.—Se informa en esta oficina.

SE ALQUILA un local cómodo y decente para oficina. En la calle 19 Sur. Arda. 7a.

SE VENDE por muy bajo precio una cocina de regular tamaño y en muy buen estado.

SE vende una cama de cedro, en buen estado y propia para matrimonio. Para precio y condiciones entenderse con Leonidas Poveda.

UN joven que puede exhibir buenas recomendaciones desea colocarse en un establecimiento de comercio. Se dará informes en esta oficina.

EN la "Pulpería del Limón" tiene uno de los dependientes un sombrero de pita fino, con poco uso, el que cree se robado, por haberse dejado á guardar un tipo sospechoso, hace más de 2 meses; dicho sombrero se entregará á su dueño, diciendo las iniciales que tiene el forro y pagando el importe de este aviso.

RELOJ PERDIDO

Se ha perdido un relojito de oro, entre la oficina de Mr. F. Scott y el Mercado; dicho reloj está marcado en la tapa y cuenta de una cadenita con moneda. Buena gratificación se dará á quien lo presente á la señorita Alma Jolmsol, en la oficina de Mr. Scott.

HECHOS Y DICHS

"El Noticiero" da cuenta del descargo cometido por D. H. Work, ciudadano americano y ayudante en la oficina á cargo de don Alberto Moreno, en perjuicio de este estimable joven y de algunas otras personas. El citado *machito*, fugitivo desde el domingo pasado, fue hecho preso, provisionalmente, en el Limón; pero, por retardo de formal orden de arresto, fue puesto en libertad antes de 24 horas, y á la presente es desconocido su paradero. Ah! las aves de paso!

Conveniente nos parece que la policía prohíba á los muchachos el juego con que atormentan á los vecinos y transeuntes, rodando, con la bulla consiguiente, aros de metal por las aceras.

El Primer Comandante de Policía, amigo nuestro don Ricardo Salazar, se propone atajar los avances de la prostitución y la vagancia. Ya obra en ese sentido. Magnífico!

Orontina, cree el señor Manuel Jiménez, de Santo Domingo de San Mateo, que es el nombre q' conviene á ese valle, por la razón de que, como la tribu porq' fue habitado, *Orontina* debió llamarse antiguamente.

Suscrito por muchos é importantes vecinos de San Juan fue presentado anteayer un memorial al Supremo Gobierno, pidiendo la instalación de una oficina telegráfica en aquel pueblo. Justa y atendible nos parece la petición.

Ha sido denegada la solicitud de Tránsito Vargas para que se le conmutara en multa la pena de 15 días de arresto que le fué impuesta por maltratamiento de obra al señor Juan Francº Rojas.

En un barrio muy cercano á Desamparados, hay alarma debido á un enorme león que ha aparecido por allí y que se ha engullido ya algunos terneros. Se le persigue con afán y es probable que pronto se le dará caza para tranquilidad de los vecinos.

El señor Licenciado don Elías Castro ha trasladado su despacho á la oficina de su hermano don Luis.

Cada vez aumenta el número de miembros de la Sociedad Costarricense de Seguros de Vida; eso prueba su importancia.

Con rumbo á los Estados Unidos se embarcó el señor don José Antonio Lara.

A fines de este mes la Compañía Cuevas dará una función en el Nacional, á beneficio del

AMANDO CÉSPESED & C^o
AVENIDA CENTRAL E. 206
KODAK
Cámaras,
Películas,
Papeles y
Accesorios

Cervecería Traube
Lager Bier

templo de la Dolorosa. Ya que después de tantos años de abandono empieza á haber interés en pro de esa iglesia y de su vecindad, es deber de los vecinos contribuir á la realización de lo que en su provecho se haga.

En la sesión última celebrada por los encargados de estudiar la parte económica del proyecto de cañería de San José, se acordó que el Gobierno y el Ferrocarril de Costa Rica paguen, cuando exista la nueva, las pajas de agua de que ahora hacen uso sin impuesto.

Con el objeto de allegar fondos para emprender varias mejoras de importancia en la iglesia de la simpática villa de Desamparados, se ha organizado allí una Sociedad de aficionados que hará su estreno el 12 de este mes con el precioso juguete *Flor de un día*. El amigo don Luis Granados, joven infatigable por todo lo que atañe á nuestra religión y entusiasta por las tablas, trabaja activamente por dar á la primera representación todo el realce que su carácter requiere.

Ayer fué puesto á disposición del señor Gobernador de esta Provincia, por el señor Juez 1º del Crimen, Gregorio Mora Vargas, para su remisión al presidio de San Lucas, á purgar las penas á que está condenado por los delitos de hurto, cometidos en perjuicio de Vicente Jiménez y don Andrés Phillips.

El Administrador General del Ferrocarril al Pacífico avisa que durante los días, calculados en cinco, que dure la remoción del derrumbe habido en la milla 35, los trenes de esa división correrán únicamente entre San José y Río Grande.

Es costumbre y creemos que deber de las compañías de luz eléctrica encender los focos á las 6½ de la tarde; ahora, no sabemos porqué, se encienden á las 7 de la noche ó después, cuando más temprano debieran alumbrarse las calles, puesto que más temprano oscurece.—Ojalá se remedie la irregularidad.

Tristeza infinita nos causó ver allá por el Colegio de Señoritas á unos muchachos entretenidos rodando unos dados. Ahí sí que cabe rigurosa la intervención de la Policía.

Ya están colocándose los postes para la instalación de focos eléctricos, por cuenta de la Compañía del Tranvía, en la calle de la Sabana.

En la pulpería y el billar q' Pedro Pereira tiene por el Rincón de Cubillos, se pasan llenos de chiquillos y principalmente de noche, sin que por allí llegue nunca un policía á evitar tal desmoralización.

Quiera Dios que sea cierta la noticia de la mejoría del querido Dr. Flores.

Un amigo de Alajuela nos dice que el comunicado que publicamos últimamente con el seudónimo *Juan José*, fue mal recibido en aquella ciudad, y que el autor de él dió una satisfacción al apreciable joven, amigo nuestro, don Raul Acosta. Ninguna mala intención hubo de nuestra parte al dar cabida en las columnas de este diario al comunicado en cuestión, puesto que nos merecen respeto las personas á que se aludió en aquél; por otra parte, no era de la Redacción el artículo; en consecuencia, las ideas allí externadas no pueden ser las que sustenta *El Día*. Espontáneamente hacemos esta manifestación, que la creemos oportuna para desvanecer ciertas opiniones.

Anoche hubo ensayo, en el Nacional, de algunos números de la velada que se efectuará el 12 del corriente á beneficio de los pobres de la Sociedad de San Vicente de Paul.

Saludamos ayer en esta ciudad al estimable joven don Alberto Calvo, vecino de Alajuela.

Para Naranjo partió la apreciable señorita María Luisa Monge, una de las más arrogantes flores que adornan nuestro jardín. Deseámosle pues, un paseo lleno de placeres y pronto regreso entre nosotros.

X.

Adán García
Pasante de Abogado y Notario Público
Despacha: Calle del Palacio de Justicia 25 metros,
Oeste del Parque Central.

¿Ha visto Ud. los Famosos Calzados de amarrar, estilo americano que vende Ariav'a?
Y tan BARATOS como BUENOS

La Costarricense

ZAPATERIA

—DE—
Santos Pastor

Calzado á la medida, clavado y cosido
Puntualidad en las obras.
Excelente y escogido material y hábiles operarios, lo que ha valido siempre á esta Zapatería la numerosa clientela con que cuenta.
Al frente de esta Zapatería se encuentra el conocido y competente zapatero don Carlos Pastor.
Dirección: Calle 22 Norte, 75 varas al Norte del Parquécito del Teatro Nacional, frente á la Gobernación

Toda competencia

es estrella ante los precios de la

ZAPATERIA ITALIANA

de Antonio Carboni

Materiales frescos de toda clase, para zapatería, se reciben constantemente. Nada envejece en ese taller, pues la demanda de sus artículos es grande, y á precios vencedores.
Calzado á la medida y al gusto del cliente, se elabora como por encanto.
Esquina de la 4ª Avenida y Calle 18 Norte. — Cerca de la casa de *Los Leones*.



PLATERIA Y RELOJERIA

Vicente Palavicini

Avenida Central, Oeste, frente al Mercado y contigua á la botica de "La Violeta"

Con toda actividad y á completa satisfacción del cliente se hacen las obras.
Esta casa, tan antigua, es de las más acreditadas del país por su lema inalterable:

👉 prontitud, esmero y honradez. 👈

LOS ANARQUISTAS!

Ja... Ja... Ja...

Ríanse ustedes de ellos, y de la crisis, y de todas las miserias del mundo, acercándose al Taller mecánico de ELOY ROJAS,

EL YUNQUE

situado en la Calle Central, 100 varas al Sur del Parque Central.
Allí se componen y se venden cocinas de hierro; se componen toda clase de armas, desde el más fino y legítimo revólver, hasta el más ordinario RASPA-DULCE; composición de bicicletas y velocípedos; allí se hacen trabajos de torno, fundición de bronce, la mar, la mar de trabajos en los ramos de
ARMERIA HERRERIA
HOJALATERIA y FONTANERIA
En el ramo de Hojalatería los trabajos deben contratarse directamente con ELOY ROJAS, quien está dispuesto á complacer á todo el que lo ocupe.

AVISO

Todo el que comprare bienes de mi pertenencia ó de mis hijos menores, á mi hijo Luis Tenorio, los perderá, pues no tiene intervención en ellos de ninguna manera.

San Buenaventura de Cañas, setiembre de 1903
MANUELA PALMA v. de TENORIO

RAMON MORALES R.

SASTRE

👉 Especialista en trajes de etiqueta. 👈

Avenida Central, casa nº 37.—Frente v. de Lines.

El Faro de la Vida.

La superioridad de la Emulsión de Scott es indiscutible y se manifiesta instantáneamente ante el observador imparcial en los puntos siguientes: Primero, su sabor dulce y agradable; segundo, sus enérgicas "propiedades" en los casos de caquexia, tuberculosis, anemia, los infartos glandulares, las afecciones óseas de carácter estrumoso, las afecciones del aparato respiratorio, el raquitismo, etc. También en las convalecencias de enfermedades largas y debilitantes es un buen medicamento.

Además de sus propiedades curativas, la

Emulsión de Scott,

debido á la bondad de los elementos que reúne, tiene el "mérito" de que el aceite de hígado de bacalao, uno de sus principales componentes, está tan bien combinado y disfrazado su sabor que los niños á quienes se prescribe lo toman sin repugnancia.

Las imitaciones de la Emulsión de Scott sirven para causar daños considerables á la salud, por tanto exigir la legítima de Scott, verdadero "faro de la vida."

SCOTT & BOWNE, Químicos, New York.
De venta en las Droguerías y Farmacias.

Dinero al 1 oyo tengo encargo de colocar sobre casas en esta ciudad. Se me encontrará en mi barbería frente al Carmen.

ELÍAS ARTAVIA S.

RESTAURANT "DELIA Y JULIA"

En la calle 16 Sur, frente á la Merced Nueva se ha establecido una casa de Cenas, donde se encuentra un ser esmerado desde las 7 de la noche en adelante; con cenas especiales los viernes y sábado. Por muy bajo precio se admiten

—PENSIONISTAS—
Hay que visitar la casa para convencerse.

Delia Zeledón y Julia Robles.

TIP. DE JENARO VALVERDE.

EL CLUB "MARIA ANTONIETA"

Este cultísimo centro de recreo, á donde se han dado cita la belleza, la hermosura y simpatía, ha vuelto á reanudar sus reuniones en el presente invierno. Allí se ven lucir las preciosas telas, allí se exhibe la habilidad y buen gusto

de nuestras modistas; allí en fin y sólo allí también, relucen con brillantes las "corrongas" zapatillas y elegantes botas que con tanta finura como delicadeza fabrica Santiago Sabatino, aquel del Parque de Morazán, que tiene provisto su taller de un variado surtido de calzado, así para los jóvenes elegantes como para toda clase de caballeros y niños.—Sucursales en Cartago y Alajuela

CAFE MOLIDO

de superior calidad,
de exquisito sabor, se vende en la
SUCURSAL DE PANADERÍA DE DON
FÉLIX PÉREZ, frente á *La Bicicleta*, lo mismo que PAN CALIENTE, á todas horas.

AL PUBLICO



Ya está abierto el taller de fotografía de
Mr. H. N. RUDD
Avenida Central
Contiguo al Banco Anglo



Las más hermosas vistas del país

Trabajo satisfactorio en fotografías

Tintorería Central

DE
Carlos Peralta hijo
Cuesta de Moras, casa contigua á los Baños de Matamoros

Se tiñen pañolones, rebozos, trajes de hombres etc. etc. Tintas finas, de patente. Esmero en las obras y exactitud en su despacho. Se satisface todo gusto, por delicado que éste sea. El que desee vestir elegantemente sin desembolsar gran cosa, que mande su traje viejo para que se lo arreglen en esta Tintorería.

Agencia General de Publicaciones

LIBRERIA Y PAPELERIA

DE

IGLESIAS HERMANOS.

Calle Norte, 74. Apartado 170. San José, C. R.
Sirvense en esta Agencia suscripciones de obras y periódicos de todas partes; Revistas de Ciencias, Artes y Literatura; diarios de información y política; semanarios festivos, satíricos y humorísticos; periódicos de modas, agricultura, comercio, industria, marina, religión, pedagogía, etc.
Encuétrase en la misma, variado surtido de objetos de escritorio y papelería, á precios sumamente reducidos.
Llegan á esta casa obras nuevas semanalmente por correo.

REALIZO

á PRECIOS DE SITUACIÓN los famosos pianos de la fábrica de R. Gors y Kallmann, de Berlín. Pueden verse en la mueblería del señor M. Luján con quien se entenderán los interesados.

ED. SCHAELE

San José, C. R., agosto 12 de 1903.

SIGLO XX

Con doce años de práctica en este ramo y que no hay quien me haga competencia, ni en precio ni en dejar satisfechos á todos los que me ocupen, hago saber al público que las esquelas que se me encomiendan las rotularé en la casa de los interesados para que me indiquen las personas que quieran invitar. Para la impresión tengo arreglo especial con el señor Alsina, y también con la Jardinería Artística costarricense para cualquier trabajo del ramo.
Dirección: de día, oficinas de *La Prensa Libre* y *El Día* y de noche, teléfono número 32 ó Sastrería anglo-americana, frente á la Inspección de Escuelas.

MANUEL A. POVEDA,

Se alquila

la casa que ocupa la Panadería Central, frente al Mercado, con todos los útiles de aquel establecimiento. Entenderse con el señor don F. Roberto Castro.